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新視線    2013 年 5 月 

馬可 天生的精神動物 

 

採訪馬可是在今年一月。我去廣州出差，誤以為馬可的無用工作室也在廣州，就與她的助理阿輝聯

繫，看能不能順道採訪。安排好時間，阿輝把地址發過來，才發現工作室所在的民國總理唐紹儀的

故居“共樂園”其實在珠海。於是我和攝影師租了一輛車，帶著器材，從廣州一路往珠海進發。南

方多雨，那天的天氣也是陰沉沉的，到達共樂園時已經接近下午四點。阿輝站在那棟白房子前面等

我們，背後兩扇大大的木門，貼著藍黃底子的門神年畫。這裡的全稱是“無用手的藝術中心”，聽

上去有點拗口，也許是因為“手的藝術”並不是一個常用的組合。當時距離“國母 Style”風靡全

國還有兩個多月，一切看起來都很安靜。 

 

馬可穿著一件簡單的淡藍色上衣，站在工作室一進門的長桌子邊上和我們說話。以往的採訪程式是

這樣的，我們會趁著天光好的時候先拍照，然後再慢慢坐下來聊天。但是一直以來，馬可不願意在

媒體刊登照片，2008 年《新視線》採訪她的時候，首先就問到了這個問題。她的回答是：“我不

想成為明星，不想太多人知道我的樣子。我想做一個普通人，走到哪裡都沒有人認識，很自由很開

心。如果總在光環下生活，就會自大，覺得自己很了不起。人到了那種地步，會比較糟糕。另外，

我始終認為我的觀點比我的形象更重要。”五年過去了，馬可的想法還是沒有改變，所以我們找了

一條表面有斑駁紋理的白裙子，掛在衣架上，代替她出現在肖像照裡。 

 

按照慣常的說法，馬可似乎是一個有個性的人，能夠從常規與慣性中脫離出來，堅持自己。這樣的

人通常會比較難合作。就像 2007 年，賈樟柯拍攝紀錄片《無用》時對工作人員抱怨，說從來沒有

碰到過馬可這樣難拍的人，因為她不看鏡頭。而馬可的反應也很自然，“我不是演員，為什麼要看

鏡頭？我是在做我自己的事情，在工作嘛。你只是在旁觀，在記錄這個東西，僅此而已。”但是我

想，也可以從另一個角度來理解這種不合作與不妥協。與其說是特立獨行，不如說，也許馬可就是

一個天機深厚的人，說什麼做什麼都自然而然，也因此能夠沒有障礙地順從自己內心原本的樣子。 

 

當然，這是一個慢慢發現與轉變的過程，也就是馬可自己說的“心靈的成長”。至少在 1996 年，

馬可與毛繼鴻共同創立中國第一個設計師品牌“例外”的時候，她還沒有發展到這一步。從名字上

就可以看出，當時馬可的想法很簡單，就是想做一些和別人不一樣的東西。在一次演講裡，她把自

己的身份歸納為這樣幾個階段：時裝設計師——服裝設計師——設計師——藝術家，一直到現在的

“什麼都不是”。例外時期的馬可無疑還屬於服裝設計師的階段，而 2006 年無用的創立，以及後

來去巴黎時裝周做發佈的機遇把她從設計師帶向了“以服裝為創作載體的藝術家”。但是在長期的

思考之後，馬可發現藝術家的身份也可以放下了，所有向外界炫耀自我的身份都沒有意義，獨善其

身不如兼濟天下。所以在因為“國母 Style”被中外媒體熱捧的時候，馬可選擇保持低調，只接受
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兩三家媒體的採訪，用非常簡短的句子說明這次合作的過程，並且一再強調，無用不是時裝品牌，

而是一個“致力於傳統民間手工藝的傳承與創新的公益性團體”。 

 

在網上搜索，會發現無用曾經發佈過一個招聘啟示，尋找那些與馬可有相同追求的平面設計師和網

路設計師。但是到我們採訪的時候還沒有找到合適的人選。於是馬可像一個小女生，非常認真又非

常謹慎地問我，“我想《新視線》的讀者從事設計的比較多，那麼能不能借用你們媒體的平臺，讓

我跟外界說上一句話呢？”我被她的語氣逗樂了。她說她跟外界接觸不多，也不常上網，想找一些

發自內心熱愛中國傳統文化，而不僅僅把設計當作活兒來幹的設計師，共同推廣無用的產品和理

念。“我始終相信，跟我有同類喜好的人是存在的，只不過大家很分散，都在自己的小工作室裡單

打獨鬥。他們是不是也很渴望有我這樣的客戶呢？因為現在絕大多數的客戶都是很商業的，就是要

賺錢。一定有人跟我有類似的觀念，也特別渴望用他的創作語言去表達同一種態度。” 

 

不同於一些採訪裡說的沉默、倔強、寡言，馬可給我的印象是一個思路清晰，但是柔和的人。她在

描述自己喜歡的事物時有一種不厭其煩的細緻，就像那個成語說的，津津樂道。而且會流露出雙魚

座特有的幻想與天真。從一塊舊搓衣板，很快就能聯想到一個在大盆子裡洗衣服的女人，自己坐在

一張小板凳上，成年累月地給家裡人洗衣服，從剛嫁人的媳婦到年邁的老太太，“她的歲月就在洗

衣板上流過去了”。說起韓國的法頂禪師，她指著一張圖片，說法頂禪師在山上砍柴。很多人也許

就這樣翻過去了，但是她會感同身受地說，“他自己去山上劈柴，把倒了的樹木拖下來，這就供他

過冬。你可以想像，那裡的冬天真的是很冷的，又沒有電。”講到最喜歡的大自然更是如此。她曾

經因為好奇蠶是怎麼長大怎麼吐絲的，就跑去買了五十條蠶，從春天開始養，養到秋天都快有幾萬

隻了。“我們樓梯的過道裡有好多竹匾，白白的都爬滿蠶。我那個時候把工作一處理完了就去喂蠶，

很開心嘛。它們吃東西唰唰唰唰就像下小雨，挺有意思的。”好在天氣冷了之後新產的卵不再孵化，

要不“再養下去就要轉行了，變成專業養蠶的了。” 

 

因為當天要趕回廣州，我們在八點告別。臨走前，馬可交給我一袋用資料夾裝好的文稿，是她在

2009 年北京 Icograda 國際設計大會上做的名為“良心設計，清貧做人”的演講。在演講裡，她幾

乎像一個傳教士，痛心疾首地把貪圖享樂與“奢華”這個時尚圈天天掛在嘴邊的字眼形容為“和平

時代腐蝕人類心靈的精神鴉片”。並引用資料，提醒我們中國作為一個消費貧困人口居世界第二的

國家，同時又以每年 200 多億美元的數額，成為當時遭受金融危機的其他國家眼裡能夠拯救世界的

“奢侈品天堂”，是多麼荒謬。她還以“讓我夜不能寐的第一件事”、“讓我夜不能寐的第二件事”

這樣頗有幾分浪漫主義色彩的句式寫下了幾件困擾她的事情，比如生態危機、奢華之風盛行、城市

化加劇與傳統文化的消亡。都是在別人看來確實存在，但是和自己沒什麼關係的大問題。我想一個

會認認真真寫下這些句子，並且主動把它們扛在肩上引為己任的人，一定是簡單和率真的。因為她

一遍遍提出，希望我們重視的這些問題，其實大多數人並不是不知道，只是在快速的消費漩渦與牟

利的怪圈中，選擇了站在妥協與得益的那一邊。 
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其實我最大的疑問是，你是以做衣服的方式來倡導大家減少對物質的佔有，過富足的精神生活，

這裡面會不會有矛盾？ 

不矛盾。你問的這個問題其實我想過很長時間，為什麼我一直不願意別人稱我是時裝設計師，因為

整個時尚我都是非常反對的。我 1992 年畢業，到 2012 年底剛好是 20 年的服裝生涯，前面 10年是

完全瞭解時尚體系運作的規律和本質，後面 10 年就是徹底的背叛。時尚真的是非常浪費的一個行

業，它把人的虛榮心、欲望、自我無限度地放大，說句實在話，我覺得蠻害人的。因為它製造了一

個虛幻的假像，很少有年輕人在這樣一個強大視覺的誘惑下還能保有一種自知。很多人會被時尚吞

沒，最後變成時尚的奴隸。這個背後掩蓋不了一個最深刻的本質，就是時尚只不過是商業的一種體

系而已。所有流行趨勢的發佈都是為了讓大家更新換代，儘快把你已經有的東西拋棄掉，去買新的

東西，否則利益從哪裡來呢？而手工做的東西，的確從形式上來講它也是物質，都一樣有布料，都

一樣有工藝，才能把它變成一件衣服。但是最大的不同是，時尚的東西你一旦擁有了，永遠都不知

道滿足。而手工的東西一旦擁有了，你發現這個東西足夠好的時候，就知道珍惜。因為不珍惜，你

就可以很隨便地擁有很多啊，不喜歡了就丟嘛。這有點像什麼呢，好比說有的女孩子可能會有幾個

男朋友，那這裡面可能沒有一個是她真正愛的。但是如果你真的遇到一個非常愛的人，你就會覺得

一個已經夠了，不需要更多。 

 

你是什麼星座的？ 

雙魚。雙魚是十二星座裡最不物質的一個，所以說財富啊名利啊這些都沒辦法成為我創作的動機，

唯一的就是內心裡渴望表達的東西。而你也知道我這個人不大喜歡交際，也不怎麼去出席各種各樣

的場合，包括以前很多頒獎之類的都是找別人代去的，我都不怎麼見外面的人。怎麼說呢，我就是

覺得，一個創作者不能說太多話，因為說話是一種釋放。我有個朋友是一個舞蹈老師，在教學生跳

舞的時候覺得他們的表現力不夠，他就很著急，大聲地訓斥他們。他說，你們要當自己是啞巴，沒

辦法通過嘴巴講話，全部要用你們的舞蹈去跟別人溝通。我要說的就是這個意思。你必須當自己是

啞巴，對我來講，服裝就是我的語言。看起來很極端，但是我覺得所有藝術創作都有這個特點，你

必須關掉你的嘴巴，才能讓你的精神有更大突破。 

 

你現在還做藝術創作嗎？ 

這個部分我現在感覺沒那麼強烈的動機。當你把自我表現的成分從創作裡剔掉之後，創作的空間就

不那麼大了。就我自己目前的狀態來講，我更喜歡傾聽，更願意去吸納周圍的東西，而不是說去展

現自己。這個的確是有一個成長的過程，在 10 年前我覺得有很多東西要表達，但是現在，我覺得

更多應該去發現，去發現這個世界上已經存在的美好遠遠比我們去創造一些還沒有人做出來的東西

更重要。我現在越來越不喜歡現代藝術了，我覺得現代藝術太造作了，裡邊太多刻意的東西，特別

勞民傷財。我見過有的藝術家會動用一百多個人去做一件特別巨大的作品，我就在想，他的目的呢，

就是為了展現他的創意和想法？ 
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職業藝術家有時候就像運轉起來的機器，不得不繼續下去。 

我的感覺是，他一開始是為了表達自己的需求才去創作，由於真的很投入，也非常有才華，結果帶

來了很多名譽跟聲望，慢慢他就會被這些聲譽束縛。他又不斷地想維護外界給他的評價，繼續保持

下去。設計師也好，創作人也好，他們都最怕一點，就是別人說你是不是江郎才盡了。所以他不斷

向別人證明，你看我的創造力是無窮的。但其實這個不符合自然規律，因為自然規律就是每個人都

有生老病死，一定有我們所說的柔弱、成長、強大、衰弱，最後都要死。為什麼要去違反自然規律，

始終要向別人證明我仍然很強大呢？其實我真的蠻希望他們考慮一下這個世界上的現實，就是已經

存在了很多很多的問題，其實有大量的工作需要人來做，而不是說把我們關在一個美術館那樣的空

間裡邊去求得自己內心的虛榮感或者成就感，因為我始終覺得那個是為了喂飽自我。但是這個自我

是假的，根本就不存在，而且也不值得去追求的，或者說人生境界的提高應該是反映在對自我的捨

棄上。我們要把這個自我打碎，不給自己退路。 

 

你現在做些什麼樣的設計？ 

最近幾年更多的在考慮做一些傳統的，使用民間手工的方式製作的服裝，也包括一些家庭裡邊的用

品。因為我覺得現實生活當中很缺乏這種東西，現在我們在市場上看到的要麼就是奢侈品，極高極

貴，華而不實。另外一類呢，就是那種特便宜的，都是塑膠做的，跟以前老的東西一比感覺缺斤少

兩的。我覺得人們真正需要的是好品質的，又有比較簡潔設計的東西，很少能看得到。我想能做一

些這方面的吧。 

 

你用手工來做，定價肯定不會低。會不會最後又成為另一種奢侈品，有錢人炫耀自己品味的方式？ 

我也經常會想這個問題。因為手工的成本比機器高很多，它真的是沒辦法賣到讓大家感覺很便宜的

價格，除非你是虧本。但如果是虧本，這個事情就沒辦法長期地延續下去，總有虧光的時候吧，也

不是一個很好的選擇。我的想法是，能夠制定一個價格，它有一定的利潤，但是又不是暴利。因為

那樣的確不太好，也不符合我所說的理念和精神。至於有錢人炫耀品味，這個只要你去銷售它，就

沒辦法選擇或者排斥哪一個人來買。有的人是真正認同它的價值，這種人是它的知音。但是有的人

是知音的追隨者。但是你相信嗎，這個東西即便是給那些不能真正讀懂它的人，多少也會對他產生

一定的影響，而且這跟他去買一件很炫耀的衣服一定是不一樣的。我相信這種影響力仍然是正向

的，因為你的整個指向是讓人變得更單純，更樸素，而不是炫耀。 

 

為什麼你喜歡去鄉下和偏遠的地方旅行？ 

我大概是 2000 年初開始下鄉的，比較偶然的機會，然後一接觸到鄉下以後，有點一發不可收拾。

我在鄉村的感覺，就是慢慢找到了自己的根，這可能跟中國城市化的歷史非常短有關。中國人跟土

地很近，有一句俗話是每一個人往上追三代一定有農民，不管你現在多以自己是個貴族標榜，往上

數三代，你的祖先或者親屬裡面一定有農民。再加上我從小對農村有一些特別美好的記憶，因為我

的姥姥在農村，我媽媽經常在寒假暑假的時候帶我去。我每次到姥姥家，門口就是一排的腦袋瓜。
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那些農村的孩子非常非常淳樸，他們會伸著腦袋看你，但是不會跟你講話，他們很害羞。如果你要

正視他，他們就會臉紅。他們對像我這樣一個外來的城市孩子特別友好，帶著我，因為農村不可能

有什麼玩具，就是大山啊，水啊，下河摸魚啊，上山采蘑菇啊，跟著他們一起去采豬食菜，一種野

菜，喂豬的。一路上蹦蹦跳跳的，活也幹了，挺開心的。然後在農村有很多很多的動物，像我姥姥

家裡有羊，有牛，有狗，有雞，有鴨，這也是城市裡接觸不到的。晚上一家人盤腿坐在火炕上面吃

飯，一個很昏黃的小燈泡。那時候沒有太多好吃的東西，家裡有那麼一點不多的零食，放在一個框

子裡面，吊在炕的上面一個很高的鉤子上，我們誰都夠不著，只有有的時候姥姥會拿出來偶爾獎勵

我們一下。我覺得這些回憶對我來講都特別深刻，我去年還給我舅舅寫了封信，我舅舅當時就跟我

姥姥住在一起，因為我姥姥已經去世了沒辦法跟她講這些話了，我就在信裡面跟我舅舅說，我現在

長大成人了才發現，小時候的這些假期對我後來成為一個什麼樣的人，做了哪些事情，影響有這麼

密切。 

 

從你的創作上也能看出來。 

影響非常大。因為再回到城市裡就發現，城市人是多麼的自我中心，包括創作本身，很多都是刻意

地追求與眾不同，為了設計而設計，為了創新而創新。相比之下，我在農村看到的更多是大自然的

創造，你會覺得如果把這些創意放在大自然面前，都是雕蟲小技。自然是最偉大的，人也是自然的

一個作品。我這兒也養了很多狗嘛，我經常會很仔細地去觀察它的五官，眼睛鼻子長的位置，還有

它的神態。我就在想，如果讓人來設計一種動物，怎麼能像自然的動物配合得那麼和諧呢？像龍是

中國人創造的，但是它還是來自大自然的各種組合，而且你還是會覺得，跟自然的是不一樣的。 

 

沒有那麼渾然天成。 

所以我覺得真的是，人類在大自然面前是非常渺小的，那麼人類衍生出來的很多思想，其實也是基

於對大自然的無知。人對自然的瞭解更多，你會變得更謙卑。 

 

但是也有人會說，如果真的讓你做一個農民，你能做到嗎？為什麼你可以大部分時間在城市裡過

很好的生活，而把尊重土地和農民作為一個概念來做你的作品？ 

你說的這個問題，我覺得要麼就不用去回答，讓別人去說吧。因為每個人都有一張嘴，永遠不可能

去堵上別人的嘴。最重要的是你知道自己在做什麼，這個明確就行了。因為你做任何事情，都會有

人很贊成，很感動，也有人很批判，很反對，這個很正常。這是一個回答。另一個說法就是，最好

的回答就是一輩子，用你一輩子的生命來回答，現在太早了，慢慢看吧。 


